

市民文芸

歌壇

岩崎 聰之介 選

機械音快調にして植えゆけり水引の残雪わが
田に仰ぎ 後藤今朝雄

母の日に息は照れつつわれに呉る好ましき色
の深めのバッグ 鈴木 茂子

夜明け待ちて水田へ入り苗を引き陽の落つる
まで田植せし日よ 高子うこん

声かくるをためらうまでに犬は背に静寂つく
りて夕日見ている 大槻 きよ

姑と暮らしし日日の幸せを言いて義妹は生花
絶やさず 佐藤 啓子

微睡より覚めれば頬を撫でてゆく緑の風に心
浮き立つ 寺崎 悦子

ひとり暮らす寂しさつり寝つかれず子育て
時代を偲ぶるなり 佐藤キワ子

近頃は早起きあまり苦にならぬ年のせいだと
友は笑えり 四竈 英夫

鉢を買ってミニ朝顔の種を蒔く孫の笑顔を思い
えがきて 大庭 良子

呼ばれている如く来て摘む山菜に命をつなぐ季
節を頂く 斎藤 典子

【評】一首目、入道の雪形と機械音との効果的
な取り合わせ、そして生き生きと働く作者。
風薫るころの白石がある。

二首目、込み上げる幸せをかみしめ「われ
に呉る」と結ぶ。四句、五句も端的。
三首目、説明的ではあるが忘れ難いことで、
作者、詠まずには居れまい。

俳壇

遠藤 秋 尾 選

鮎釣の竿の光の空を走る 岩松 隆志

病院の音のいろいろ明易し 遠藤 忠臣

浜道や一直線に初夏の海 阿部はぎの

子燕の巣立ちの間近か羽ばたきす 佐藤 啓子

明易の鳥より早く目覚めをり 跡部祐三郎

風間市長の風のそよぎ

「夏」

いよいよ本格的な夏の暑さが到来する時期になりました。というより最中でしょうね。「あつい、暑い！」と言いつつ、あつと一週間もすれば暦の上では「立秋」なのですが、ムシムシと湿気の多い中で過ごしていることでしょうか。盛夏だから仕方がないことですが、こんなときは、冷房の効いた部屋で過ごしたくなりますよ。

しかし、この猛暑を経験するからこそ味わえるものが、いろいろあると思いませんか？ 例えば「打ち水」。夕方、玄関先や庭に水をまき、地面にたまった熱を冷やすことにより、肌で清涼感を味わうことができます。子どものころ、日差しの厳しい夏の夕方に、よく祖母や母から玄関や中庭の植木に水をまくように言われ、意味も分からず行っていたことを思い出します。ただ、今思えば「打ち水」というような優雅なものではなく、自分自身も水浸しになりながらの、公認の水遊びだったような気がします。

夏になると登場する「風鈴」も、聴覚から「涼」を感じるアイテムのひとつです。「ちりんちりん」という音が風の存在を

教えてくれ、この上ない気持ち良さを感じてくれますよ。特に、暑い日暑い風呂に入り、風呂上がりに聞こえる風鈴の音と窓から入ってくる心地よい風。つまり、水があれば、私にとつて幸せの境地かもしれません。

「夏」という字は、頭上に飾りを付けた大きな面をかぶり、足をずらして舞う人を描いた象形文字だそうです。仮面を付けたシャーマン(巫女)の姿で、

風鈴の音を聞いたりしながら、うちわ片手に炭酸飲料水を一杯体に流し込む、至福の時を体感したいと思います。

今は冷房という便利なものもあります。暑さを夏の宝と受け止め、日本だからこそ味わえる「日本の夏」を大いに楽しみたい！ 昔から伝わる過ごし方を、今風にアレンジしてみるのも面白いかもしれません。アイデア次第で暑さを楽しみたい方はいろいろあるでしょう。

ぜひ自分流の楽しみ方を見つけてみてはいかがでしょうか？

話は変わりますが、ホルモン焼きの「ホルモン」とは何でしょう？

【7月号の答え】
元来は「お八つ」、つまり昔の時刻の「八つ時」のことで、今の午後2時から4時ごろを指した言葉です。江戸時代「八つ時」に間食を取る習慣があったことから、「お八つ」と呼ぶようになりました。「八つ」に「お」を付けるようになったのは、京都で「八つ」の時刻を告げていた本願寺の太鼓に敬意を表してのことです。明治時代に新しい時刻制度が導入され、「お三時」とも言うようになったそうです。

柳壇

四電 英 夫 選

青風里山五つ揺らしけり 岩澤 伍峯

嘯や一の瀬二の瀬奥までも 服部 忠孝

母の日や幸薄かりし母徳ぶ 高子うこん

ささ濁りして青梅雨の池ひそと 斎藤 典子

上弦の月よ遠けし水無月 寺崎 悦子

【評】一句目、鮎釣の様子を句に。釣糸が中空をポイントに向かって飛ぶ、ベテランの竿さばき。

二句目、病室に夜が来た。静かな中に看護師や担当医師が静かに廻ってくる。自宅にはない、いろいろな音が耳に入ってくる。安心と不安の夜。

三句目、海までの一本道である潮の香りに間もなく波音まで聞こえてきた。明るい夏の海を表現するのに「一本道」の中七が成功しただけ。

給付金沙漠に雨が降ったやら 山田 守

まんまるい心で見れば人は善 草野 清

通院に口紅薄くひいて行く 佐藤 啓子

人は皆愛しきものよ小糖雨 寺崎 悦子

もうすこし老老介護腹据える 遠藤 行夫

高速道値下げで故郷近くなり 水戸 光穂

老いてなを正確なりし腹時計 大庭 良子

みちのくが良いとインフルやつてきた 高子うこん

物忘れ話しのタネに事欠かず 阿部みさ子

スーパリーの詰め放題に助けられ 斎藤 典子

【評】一句目、待ちに待った給付金も、あつと言う間になくなった。乾いた砂に水がしみ込むように。まさに実感。

二句目、心は相手を映す鏡とか。笑顔の鏡を向ければ相手も笑う。「心ひとつで相手も変わる 丸い鏡で映したい」

三句目、女性のたしなみと奥ゆかしさを詠んだ句。「化粧して来ればよかった人に会い」の句を思い出す。



国際コーナー

International Corner

発音

カラオケ、空手、酒、すし、着物などの日本の一般的な言葉は、だんだん英語の言葉になってきました。しかし、日本語の「ケ」の音が英語になると「キ」として発音されてしまうので、カラオケはカラオキ、酒はサキとなってしまいます。日本でも英語の言葉が外来語として入ってきて、そして日本の発音が付きました。例としては、シャツとフルーツが挙げられます。英語では“shirt”と“fruit”ですが、本来であれば「ツ」の発音は複数の場合にしか使いません。

それに、日本人にとって「R」と「L」の音を区別するのは、特に難しいらしいです。「どうして外国人は、RとLの音をそんなに簡単に区別できるのですか？」と、私の英会話のクラスでこの間初めて聞かれました。その答えは、スプリングを小さいころから見て覚えているからです。だから、例えば、カレッジが“college”になるのは、英語圏の子にとっては当たり前のことなのです。

しかし、日本語には伸ばす音と短くする音の区別があります。日本語を勉強する方にとっては大変難しいと言われていています。ステキvsステキ、加工vs過去など、

発音は似ていますが、言葉の意味は全く違うことが多いですね。英語にも、「read(リード)＝読む」と「read(レッド)＝読んだ」のように、スペルは一緒ですが発音はだいぶ違うものがあります。ほかにも「write＝書く」と「right＝右または権利」のように、意味もスペルも全く違いますが、発音はすべて「ライト」になります。

いくら単語や文法を知っていても、発音がきれいでないとせっかく覚えた言葉が相手に通じません。英語を習っている皆さんに、正しい発音をぜひ覚えてほしいですね。英語の勉強方法に関しては、テレビや映画を見たり、音楽CDなどを聴いたりすると、無意識に発音も覚えられますよ！ だから、発音を練習するとしたら自分が好きなものを通してやるのがベストだと思います。

ちなみに私の場合は、日本の音楽CDを毎日聴いて、そこから発音を勉強したり、日本人の友達をたくさん作ってみんなと遊んだりしながら、自然に勉強しやすい環境を作りました。これからも完全に英語を発音できるまで頑張らましよう！ 質問があればいつでも聞きますよ！

まちの話題

～あの日、あの時～

白女最後の夏は 熱くそして暑かった！ 平成21年度 白石女子高等学校体育祭

6月25・26日の両日、白石女子高等学校(須藤亭校長)で長い歴史を持つ体育祭が開催されました。

25日は球技大会、26日は陸上競技大会の2日間にわたり、クラス対抗で熱戦が繰り広げられました。この体育祭で一番の盛り上がりを見せるのが、2日目の陸上競技大会。この日は朝から気温がぐんぐん上がり、最高気温が30度を超す暑い日となりました。400メートルリレー予選から始まった大会は、競技が進むに連れてこの日の気温と同じようにヒートアップ！ 体育祭最後の競技となった綱引きが始まるころには、気温も気合も最高潮に達しました。

綱を持ち競技開始の合図を待つ選手の顔は、これまでの競技では見ることがなかったほどの真剣な面持ち。開

始の合図とともに大きな声援が会場を包み、最後の競技に全力を尽くしました。2日間の熱戦の末、3年4組が総合優勝し白女体育祭が幕を閉じました。



▲長縄跳びでタイミングよくジャンプする生徒たち